

論文の内容の要旨

論文題目 「廃棄物処理に伴う微量有機ハロゲン化合物の分析化学的・環境化学的研究」

氏名 高 菅 阜 三

現代の人間活動に伴い膨大な種類・量の化学物質が様々な形で生産・使用される大量消費・廃棄型の社会においては、すべての物質が集約されてくる廃棄物として、その処理が深刻な社会問題となっている。特に近年、廃棄物の問題は環境問題の構造の変化に伴い複雑かつ多面的になっており、廃棄物処理に関連した有害化学物質対策が求められている。その一つが「ダイオキシン」である。ダイオキシン類とはポリ塩化ジベンゾ-p-ジオキシン(Polychlorinated dibenzo-p-dioxin, PCDD)およびポリ塩化ジベンゾフラン(Polychlorinated dibenzofuran, PCDF)のそれぞれ 75 および 135 種類の同族体(homologue)とその異性体(congeners, isomers)を含む化合物の総称であるが、これらは化学物質の合成や塩素処理、廃棄物の焼却過程等で非意図的に生成するものである。日本では特に人口に対する狭い有効国土面積から廃棄物の焼却処理が一般に行われているが、適正な条件下での処理が望まれている。

ダイオキシンをはじめ主として有機塩素系化学物質には、外因性内分泌攪乱化学物質(環境ホルモン)として、極微量で人体や環境に何らかの影響があると疑われる化学物質や、残留性有機汚染物質(Persistent Organic Pollutants, POPs)として環境中での残留性、生物蓄積・濃縮性、半揮発性で大気経由でのグローバルな移動等により人の健康、環境への有害性が確認されているものがある。

このような、廃棄物処理に伴う微量有機ハロゲン化合物に関する最新技術による高度なレベルでの分析化学的な研究はまだ発展段階であり、それを推進することは、最適な分析手法の検討・確立及び普及による全体の分析技術レベルの向上に資するものである。また様々な環境モニタリング、未知の発生源・汚染源調査、原因究明調査、処理技術対策等の研究など多岐にわたって分析が重要な役割を担っている。さらにこれら測定値をもとに環境リスク評価や暴露量の評価が行われるため、測定値の信頼性が非常に重要で社会的影響も大きい。分析では対象とする媒体や化学種及び目的に応じた微量分析技術が要求され、方法論的に十分に検討することが要求される。また、環境の変動要因は様々であり、それらを代表する測定値でなければならない。分析機器や分析技術レベルの進歩により、このような要求に応えることが次第に可能になりつつある。一方で

はデータの品質管理、精度管理が必要不可欠であり、ハード及びソフトの両面からのアプローチが必要である。

本研究では分析化学的な研究として特に最適な分析手法及び詳細な分析手法の確立と、未知の化学物質及び分析上の妨害成分の同定・定量に主眼を置いている。

また、分析化学的研究から発展し、環境化学的視点から様々な実試料の詳細な測定を実施し、分析値を解析することで、さらに新たな知見を得ることを目的とした。本研究では特に廃棄物処理に伴う試料として燃焼・燃焼プロセス試料における未解明の微量有機ハロゲン化合物の挙動解析、工業製品であった PCB や PCN と燃焼プロセスで生成する PCB,PCN との異性体組成等の違いのキャラクタリゼーションから生成メカニズムに関する解析を行い、廃棄物処理と環境への負荷低減の観点から廃棄物試料と環境試料のデータを解析し、環境化学的視点から研究を行った。

研究成果の概略として分析化学的意義と環境化学的意義を以下に示す。

分析化学的意義としては、クリーンアップ、高分解能型の HRGC/HRMS によるダイオキシン分析の最適条件化を達成した。これらは各種ダイオキシンの分析マニュアル及び JIS にも一部応用されている。また、HRMS 分析においてマスペークプロファイル(MP)法による応用で、各種試料で見られた未知妨害ピークの精密質量数を測定し、妨害物質の確認と同定する手法を確立し、多くの妨害成分の同定を行った。その多くは有機ハロゲン化合物であり、クリーンアップによる除去効果も示した。この手法で未知微量有機化学物質の同定の可能性及び MS の測定精度確認方法も示唆された。さらに、PCB の詳細分析方法を確立させ、製品 PCB と廃棄物焼却関連試料を詳細に比較調査した。各国の製品 PCB の組成を明らかにした。また、PCN についても分析方法を確立させ、製品 PCN と廃棄物焼却関連試料を調査した。大気試料でみられた妨害成分について、MP 法を応用し、これらがクロルデン化合物である事を同定し、除去方法を確立した。

環境化学的意義としては、燃焼により新たに生成する様々な微量有機ハロゲン化合物(Cl-PAHs)を確認、同定・定量・一部半定量し、その存在レベルを明らかにした。主な Cl-PAHs の存在順位はクロロフェノール(CPhs) \geq クロロベンゼン(CBzs) > ポリ塩化ナフタレン(PCNs) > PCBs, PCDFs \geq PCDDs > その他の Cl-PAHs の順であり、Cl-PAHs の多くは低塩素化成分が主体であった。これらの内 PCDDs を除いてハロゲンが未置換の PAHs としても多量に存在していることが確認された。同族体分布から低塩素化体が多い点に関して、骨格の PAH との関係から存在比を考察した。その存在量は PCDD を除き関連が見られ、骨格 PAH への核置換反応が起こっていると推測された。Σ Cl-PAHs と全有機ハロゲン(TOX)を比較すると、同定・定量された Cl-PAHs は試料中の大部分を占めていることがわかった。特に、CPhs, CBzs 両者でほぼ TOX の 96%以上を占めていた。したがって TOX の測定をすることにより有機ハロゲン化合物の存在レベルが確認でき、またダイオキシン類の濃度のオーダーも推定可能であることが示唆された。

PAHs の塩素化合成実験からは、同じ示性式であっても構造の異なる PAHs では Cl-PAHs の生成量に大きな差がみられ、分子構造の π 電子密度に依存した塩素置換反応性の差がみられた。

燃焼で生成した成分の同族体及び異性体組成は特徴的であり、熱的に安定な異性体が多く存在していることを見出した。特に PCB と PCN では、製品 PCB, PCN と燃焼で生成した異性の特徴についてキャラクタリゼーションを行い、燃焼で検出された異性体が工業製品の PCB, PCN と異なり、同族体・異性体のパターンが大きく異なり、毒性の高い異性体である non-ortho, mono-ortho PCBs 等が優勢な傾向である事を明らかにした。さらに実験室で HCl 存在下のモデル排ガスを用いて Biphenyl の加熱生成実験を行い、PCBs の生成の可能性についても検討し、同様な結果を得、異性体の詳細な解析を行った。

また飛灰中のダイオキシンの分解処理方法としての還元雰囲気下加熱脱塩素化処理により、PCB, PCN の高塩素化の同属体のみならず毒性の高い異性体が分解され、特にコプラナー PCB は生成しにくいことを見出した。

発生源の異なるコプラナー PCB や PCN の評価解析を行い、熱プロセスで生成する有機塩素化合物の環境への影響を調査し、大気捕集試料の異性体分布と挙動の違いを発生源の観点から考察し、環境への負荷を抑えるためにはダイオキシン類対策と同様の制御対策が必要であることを指摘した。